

Politis, 10 septembre 2009

Les communistes vus par Roger Martelli

Il sait de quoi il parle, Roger Martelli. Historien reconnu et incontesté du mouvement communiste, il est membre du parti depuis 1982. Il est aussi codirecteur du mensuel *Regards*. La brève histoire du communisme qu'il publie ces jours-ci dans une toute jeune maison d'édition est une synthèse qui retrace les différentes acceptions du mot apparu pour la première fois en France, en 1797, sous la plume de Restif de la Bretonne. C'est aussi un retour sur tous les communismes depuis les phalanstères du XIX^e siècle jusqu'à un communisme directement politique et tourné vers la question du pouvoir.

Mais, si Martelli nous permet de revisiter ainsi d'utiles connaissances, c'est la partie directement consacrée au PCF qui est la plus passionnante. Il redéploie l'histoire d'une culture ouvrière vivante, au travers de ses réseaux associatifs et de ses implantations municipales. Il suit à la trace les méandres de la politique du Parti au gré des nombreux tournants imposés par Moscou. Enfin, il revient aussi sur la déstalinisation, plus difficile en France que chez beaucoup de nos voisins. En guise de conclusion, Martelli tente de nous faire partager ses espérances : si le temps du parti, sous sa forme actuelle, est sans aucun doute révolu, l'idée communiste, elle, n'est pas morte.

Denis Sieffert

Communistes, Roger Martelli, éditions la ville brûle, 144 p., 13 euros.